## Análisis de coyuntura mensual sobre México



## To exit full screen, press Esc PRESENTACIÓN

## D44 INDICE

001 Liébano Sáenz

Los nuevos tiempos

002 Samuel Aguilar Solís

003 Luis Enrique Mercado

004 Ernesto Hernández Norzagaray
Un patrón llamado partido

Disputa Estado, antisistémicos y productivistas

005 Carlos Ramírez

Las mil y una reformas educativas.

006 Víctor Alejandro Espinoza

007 Juan-Pablo Calderón Patiño
Crear la oposición

008 Marcos Marín Amezcua

Oposición defenestrada, Extravío de rutas.

Directora General FO

Director Académico IUIOG

Javier Zamora

Director CESMUE

José Francisco Parra

Coordinadora Institucional CESMUE

Luisa Treviño Huerta

Consejo Editorial

José Varela Ortega, Jorge Olvera García, César Astudillo Reyes, Jannet Valero Vilchis, Javier Zamora, Luis Castro Obregón, Dmitr Fujii, Carlos Camacho Gaos, Arnulfo Valdivia Machuca, Santiago Portilla, Victor Alejandro Espinoza Valle. José Retana, Iván Ályarez Olivas

Coordinación Editorial

Ivonne Grostieta, Ingrid Negrete, José Francisco Parra, María Magdalena Sánchez, Haydée Vázguez

CESMUE

Centro de Estudios de México en la Unión Europea Fundación José Ortega y Gasset-Gregorio Marañón Fortuny 53, 28010 Madrid, España. Tel +34 917004138 / 68, Fax +34 917003530.

cesmue@fogm.es datamex@fogm.es

IUIOG MX

Instituto Universitario de Investigación Ortega y Gasset, Capítulo México

Av. Chapultepec 480, Piso 1, Roma Norte, Ciudad de México.

Tel +5255 72598611 y +5255 72598608. ortegaygassetmx@fogm.es n la revista Datamex número 44, algunos de los colaboradores señalan que en los desafíos que enfrentará el nuevo gobierno en México se percibe una persistente incertidumbre; en tanto, otros demandan que la oposición y los partidos políticos coadyuven al fortalecimiento de la democracia mexicana.

Liébano Sáenz, analista político, en su artículo "Cos nuevos tiempos" señala que es necesario entender el momento que estamos viviendo, los cuales nos convocan al compromiso con perspectiva de largo plazo. El economista Samuel Aguilar Solis en "¿Quo Vadis Presidente?", comenta que los distintos actores políticos, sociales y económicos coincidían en que se iniciaba una nueva etapa en México; pero hoy, con el cimulo de hechos, se evidencía la falta de un proyecto nacional coherente y viable, lo que hace ver un gobierno sin rumbo, ineficiente y centralista; por lo que valdría preguntar; 2, ad óndre va?, 2 ad óndre va?, 3 ad óndre va?, 4 ad óndre va?

El profesor e Investigador, Marcos Marín, en su artículo "Guardía Nacional: el reto de la seguridad", comenta que históricamente se ha carecido de una estrategia para detener la inseguridad. Explica que Enrique Peña Nieto evadió el tema y ahora Morena tiene un desafio por delante. Asimismo, considera que la Guardía Nacional se ofrece como una opción; sin embargo, también señala que se desconocen las estrategias para enfrentar al crimen organizado.

En otro ámbito, el periodista y analista Carlos Ramírez, en su colaboración "Las mil y una reformas educativas. Disputa Estado, antisistémicos y productivistas", considera que el acceso al poder se ha ido centrando en una competencia electoral, por lo que hoy en día, si el Sindicato Nacional de Trabaiadores de la Educación (SNTE) y la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) quieren definir el rumbo de la educación, primero tienen que ganar el poder por la vía electoral y no en las calles, a pesar de que ya cuentan con representación dentro de los partidos políticos.

El internacionalista Juan-Pablo Calderón Patiño señala que ninguna democracia es plena si no existe una genuina oposición. En su análisis "Crear la oposición", al referirse a México, considera que las divisiones naturales de una democracia no pueden ser sinónimo de enconso y menos cuando el país es vulnerable con su vecino del Norte o con los grupos delincuenciales que crecen y destronan cualquier vestigio de autoridad electa.

Por otra parte, en "Un patrón llamado partido" de Ernesto Hernández Norzagaray, dice que los partidos políticos frecuentemente son candil de la calle y oscuridad de la casa. Lo anterior tiene relación con las declaraciones de Germán Martínez, ex director general del IMSS, quien señaló que los partidos políticos mexicanos se comportan como auténticos evasores de impuestos al no cumolir sus compromisos en materia laboral.

El periodista, Luis Enrique Mercado, en "El autoengaño presidencial", hace referencia a los programas sociales, los cuales él considera lo más opaco que existe, pero el ejecutivo federal tiene otros datos de beneficiarios que solamente están en su cabeza. Por último, Victor Alejandro Espinoza, en su artículo titulado: "Sin Estado", considera que el paisaje electoral en Baja California es desolador y agrega que hoy estamos ante una situación que parece no tener solución.

Así, el lector tiene en sus manos ocho interesantes artículos para que se forme su opinión sobre los retos del México actual. Te invitamos a leer Datamex.

Datamex No. 44 mayo 2019 | Datamex No. 44 mayo 2019

## **ESTADO**

Víctor Alejandro Espinoza

 I paisaje es desolador e incita a la reflexión: ¿Por qué crecieron así las ciudades fronterizas? ¿Donde estaban los planificadores urbanos? ¿Quién se benefició del crecimiento anárquico? ¿Es solo la pobreza y la migración lo que explica este desastre o la corrupción jugó un papel determinante? ¿Quiénes son los responsables? ¿Cómo solucionarlo?

En las últimas semanas he realizado recorridos por la periferia de Tijuana acompañando el ejercicio de organización de las elecciones locales que tendrán lugar el próximo 2 de junio. Es impresionante observar la miseria y el desastre urbano de esta urbe que ha sido ubicada como la cuarta en importancia del país, después de la Ciudad de México, Guadalajara y Monterrey. Y no es que se piense que es una pequeña zona marginal de la ciudad fronteriza; estamos hablando de la mayor parte del paisaje urbano, o como dicen los tijuanenses, solo se salva una pequeña parte donde viven los sectores de altos ingresos.

La conclusión más general que puedo tener después de los recorridos es que lo que denota el desastre es la ausencia de Estado, así con mayúsculas. Un desarrollo capitalista salvaje que no conoció regulación o límite alguno con el que las constructoras privadas se llenaron las manos de dinero, lucraron con las necesidades de los pobres urbanos, amparados por los gobiernos locales (del estado y del municipio). Si se hubieran observado las reglas ambientales, las normas del uso del suelo, de seguridad para la construcción, no se hubiera edificado en tantos lugares no aptos. Cuando se observan los tamaños de las viviendas se constata que lo que en realidad se construyó fueron zonas potenciadoras de la violencia de todo tipo. ¿Qué familia puede vivir en esas casas que miden 2 metros

| 006 Víctor Alejandro Espinoza Valle Datamex No. 44 mayo 2019